

# Diario del Comercio

ÓRGANO DEL PARTIDO LIBERAL DINÁSTICO

Año IV

REDACCIÓN  
Rambla San Juan, 50, entresuelo  
Administración: Unión, 54, Imprenta

Tarragona: domingo 12 de Junio de 1898

Preios de suscripción

En Tarragona 1.75 PTAS. al mes y 5 PTAS. trimestre.  
En el resto de España 6 PTAS. trimestre.  
En el extranjero 15 PTAS. trimestre.—Pago adelantado.  
Remitidos y anuncios á precios convencionales.

N.º 973

## ISERENIDAD!

Somos muy impresionables. Y en estos momentos, cuando debiéramos dar pruebas de gran serenidad de ánimo y de imperturbabilidad á todo evento para juzgar los hechos desapasionadamente, lo mismo nos dejamos llevar de una noticia absurda, que de un *canard* inventado en Washington ó en Nueva York.

Por si no bastaran las desdichas que nos abruma, por si no nos amargarán sobradamente las terribles noticias que nos comunican nuestros centros de información, damos cabida en nuestro ánimo á todo cuanto nos dicen nuestros enemigos, con intención, sin duda, de aumentar la intranquilidad y el desasosiego en que vivimos desde el nefasto combate de Cavite.

Sugiérenos estas consideraciones, lo que acaba de ocurrir con la destrucción del «Terror». De Nueva York partió la nueva, que vino á España con los más negros colores; con la pérdida del *destroyer*, que era lo menos, y la de sus sesenta tripulantes, que era lo más grave.

Sesenta vidas más perdidas en el Océano; sesenta familias que habrán llorado á estas horas la supuesta muerte de otros tantos seres queridos. Y al fin, y por fortuna nuestra, ni el «Terror» se ha movido de Puerto Rico, ni ha sufrido el más pequeño contratiempo, ni se ha perdido ninguno de los hombres que lo tripulan.

¡Y para eso se inventó el telegrafo! Flaco servicio el del progreso humano si en su senda, que hubiera de ser de flores, sembramos espinas el maquiavelismo de unos y la ingenuidad de otros.

No es posible predecir lo que puede durar la guerra; pero sí, por desgracia para todos, se prolonga y no cubrimos el alma con corazas de fuerza de voluntad, serenidad y firmeza, donde no alcance el plomo de las balas enemigas alcanzarán, como ahora, una tras otra esas descargas eléctricas que acaban con la razón de todos.

Conviene, pues, que vivamos prevenidos y no nos dejemos imponer por esas nuevas de dudoso origen; que en la batalla de la vida es la serenidad de ánimo lo que en las guerras el valor de los que luchan.

## Correo de Madrid

Junio 10.

De la Habana se ha recibido un telegrama diciendo que en la isla no ocurre novedad.

En la Habana se hace la vida de siempre, y lo mismo en los teatros y cafés que en los paseos, están animadísimo como de ordinario.

Los buques yankees continúan á la vista de la Habana y de Santiago.

—El diario yankee *The Journal* dice que el general Macías ha expulsado al secretario del consulado inglés en Puerto Rico, después de haberle tenido preso algunos días, acusándole de haber dado informes á los yankees respecto á la situación de las minas del puerto.

El consulado inglés protestó de la expulsión, pero el general Macías contestó que el secretario era un verdadero espía.

Las autoridades españolas interrogaron á otros 30 ingleses residentes en Puerto Rico, y algunos de ellos fueron detenidos.

El mismo diario anuncia que el crucero

«Charleston» está aguardando en Hawai las expediciones que se dirigen á las Filipinas. Una vez reunidos todos, se dirigirán hacia las islas Marianas, apoderándose de alguna de ellas y utilizando para depósito de carbón la isla Valan, del grupo de las Carolinas. Después seguirán los yankees su ruta hacia Manila.

—La expedición Schaffer se ha detenido en Cayo Hueso, por miedo á ser atacada por los buques españoles que dicese han salido del puerto de la Habana.

—Dicese en Washington, con referencia á noticias de Cayo Hueso, que tres buques yankees han conseguido forzar la salida de la bahía de Santiago de Cuba. ¿Pues no aseguraban que estaba interceptada por el «Merrymac»?

—Mac-Kinley ha indultado al capitán Haro, condenado por filibustero, culpable, como se recordará, de conducir expediciones á Cuba.

—*Le Gaulois*, manifiesta que uno de sus redactores ha celebrado una interview con el embajador de España en París, señor León y Castillo.

Este declaró al redactor del citado periódico que después del desastre de Cavite, se prevenían ya los actuales acontecimientos.

Ha añadido que Manila no estaba suficientemente defendida porque los españoles confiando en la afirmación de los Estados Unidos de que pretendían solo la independencia de Cuba, no temían nada en Filipinas.

Afirmó el indicado diplomático que Aguinaldo engañará á los yankees, de igual modo que ha engañado á los españoles.

Dijo que entre los españoles la situación apurada del general Agustín produjo el mismo efecto que el conocimiento del desastre de Cavite.

Hablando del Gobierno afirmó el señor León y Castillo que nadie puede culpar de imprevisor al partido liberal.

Ha manifestado que los Gabinetes anteriores, incluso el conservador, algunos de cuyos individuos, como ocurre con el señor Romero Robledo, acusan de imprevisor al señor Sagasta, son los principales y únicos causantes de cuanto ocurre ahora.

En Cuba, dijo, había ocurrido lo propio que en Filipinas.

El general Weyler, mandado á la gran Antilla por los conservadores, contribuyó á empeorar la situación; al paso que el marqués de Peña Pista ha conseguido con el implantamiento de la autonomía, mejorar los asuntos de Cuba, al propio tiempo que ha puesto en estado de defensa todas las costas de la isla.

Por cierto que han sido muy comentados en París los elogios que el señor León y Castillo ha tributado al general, comparándolo con las censuras que le dirigió la prensa española, incluso la que milita en las filas del partido liberal, al regresar de Filipinas.

El señor León y Castillo expresó también su opinión con respecto á los carlistas.

Dijo que éstos no intentarán nada en los momentos actuales, y que don Carlos ha dado completos seguridades de que no verificará ningún movimiento sedicioso mientras España luché con los norteamericanos.

En resumen: se ha mostrado optimista el señor León y Castillo, creyendo que no debemos perder las esperanzas.

Ahora lo único que puede entristecernos es lo que sucede en Filipinas, puesto que los norteamericanos no han logrado todavía desembarcar en Cuba, ni es fácil que puedan lograrlo.

—Un telegrama de Ottawa dice que el Gobierno del Canadá no ha tomado todavía ninguna resolución respecto á la explosión de los señores Carranza y Dubosc.

Un despacho de Gibraltar, recibido en Londres, asegura que la escuadra española de Cádiz que manda el almirante señor Cámara, sólo espera, para hacerse á la mar, que se termine el armamento del trasatlántico «Meteoro», antes «Hawel», comprado últimamente á Alemania.

—El periódico inglés *Daily News* dice saber por buen conducto que Alemania ha pedido á España le ceda, á cambio de otras cosas, el establecimiento de una estación naval en las islas Baleares.

El propio periódico inserta la noticia de que China ha cedido temporalmente á Inglaterra 200 millas cuadradas de territorio en las cercanías de la colonia de Hong-Kong.

En esta cesión está incluida la bahía de Mhir Mhar-Mher, que constituye una excelente estación que asegura á Inglaterra una magnífica base de operaciones navales en el Extremo Oriente.

—Con referencia á despachos de Roma, dice el *Daily News*, que el Papa ha puesto nuevamente en juego su influencia para conseguir que Europa intervenga en el conflicto hispano-americano para obtener una pronta solución.

—Se ha recibido un telegrama particular de la Habana participando que la escuadra yankee permanece frente á Santiago de Cuba á cuya vista hay 20 barcos norteamericanos, de ellos ocho grandes acorazados.

Frente á la Habana hay dos cañoneros y un monitor, solamente.

Esto parece indicar que se han comunicado órdenes á los buques enemigos de que sigan bloqueando á Santiago de Cuba.

El espíritu de la población sigue siendo excelente.

—*The New York Journal* publica un despacho de Washington diciendo que han sido mal acogidas en aquel departamento las indicaciones del representante de Alemania respecto á la conducta del comodoro Dewey dando armas y municiones á los insurrectos de Filipinas.

—Las relaciones entre ambos Gobiernos son, por lo tanto, menos cordiales que hasta aquí.

Esta noticia ha sido muy comentada durante toda la tarde en los círculos políticos, aunque no se sabe que tenga carácter oficial.

—Comunican de Nueva York que según telegramas de Cabo Haitiano las escuadras de Sampson y Schley navegan por el Sur de Cuba, llevando el encargo de cañonear todos los fuertes á fin de impedir que los españoles se concentren en un punto de la isla para rechazar la anunciada invasión por parte de los Estados Unidos.

Añaden que el martes último el acorazado *Marbeak*, varios cruceros y dos cañoneros norteamericanos atacaron á Caimanera y que mientras los acorazados bombardeaban la población, los cañoneros cortaron los cables, incluso el hilo que pone en comunicación aquel punto con Santiago de Cuba, tomando parte por primera vez en este combate los buques yankees de la escuadra de reserva.

Según informes (que por el conducto de donde proceden parecen ser falsos) murieron en la acción numerosos españoles y las baterías dejaron de contestar al fuego enemigo retirándose los artilleros á la población y abandonando esta los habitantes para refugiarse en las montañas.

—El *Daily Telegraph* ha recibido un des-

pacho de su correspondiente en Cabo Haitiano, participando que en la provincia de Santiago de Cuba ocurren frecuentes escaramuzas entre los españoles y los rebeldes, reforzados estos últimos por los pocos norteamericanos que lograron desembarcar últimamente.

El mismo despacho dice que los yankees y los rebeldes reunidos, y apoyados por los buques de Schley, consigieron tomar un pequeño puerto en la costa Este.

Como se vé, los mismos yankees no están de acuerdo sobre si el puerto que dicen haber tomado es de la costa S. ó de la costa E.

Los rebeldes de Santiago de Cuba, sigue diciendo el despacho, en número de 3.000, capitaneados por Calixto García, están en constante comunicación con Sampson y afirma que dentro de breves días será atacada dicha población.

Asegura que los españoles se hallan en crítica situación, puesto que en la ciudad escasean los víveres.

A fin de economizar la mayor cantidad posible, para resistir unos cuantos meses más, se ha puesto á ración á todos los habitantes.

El *Morning Post* dice que los Estados Unidos están cometiendo un crimen contra la civilización y la humanidad, al prestar su concurso á las hordas salvajes de los insurrectos de Filipinas que manda Aguinaldo.

## Extracto del Boletín oficial

Relación de los destinos vacantes que han de proveerse con sujeción á la Ley de 10 de Julio de 1885 y reales órdenes de 31 de Marzo y 23 de Septiembre de 1891.

—Anuncio de la Delegación de Hacienda disponiendo se enagenen en pública subasta que tendrá lugar en dichas oficinas los días 15, 22 y 28 del actual, las minas tituladas «Esperanza», «María», «Unión», «Santa Tecla» y «Favorita», bajo las condiciones y tipos que se detallan.

—Edicto de segunda subasta de fincas embargadas á contribuyente de Torroja.

—La Alcaldía de esta ciudad señala el día 20 del actual para celebrar la subasta de arriendo de los servicios referentes á la abertura de catas y zanjas en la vía pública y colocación de mesas de café.

—Las de Horta y Arnes anuncian la subasta del arriendo del arbitrio de pesas y medidas.

—Las de Fatarella, Pasant, San Vicente dels Calters, Vilabella, Benifallet, Alió, Batea y Vilallonga, la del de los derechos de consumos.

—Las de Pont de Armentera y La Morera, tienen de manifiesto el repartimiento territorial por rústica y pecuaria y esta última el de urbana.

—La de Irlas el presupuesto ordinario para 1898-99.

—La de Batea anuncia la vacante de secretario de dicha Corporación municipal.

—Las Juntas municipales de La Riba, Roda de Bará y Perelló, han acordado establecer un arbitrio extraordinario.

—El Juzgado de Tortosa emplaza nuevamente á don Ramón Monsarro, depositario que fué del Ayuntamiento de la expresada ciudad.

—El Juez instructor de la zona militar de Vilafranca del Panadés, cita el recluta Ramón Nio Mas, natural de Masilorens.

—El Juzgado de Torredembarra cita á las personas que puedan tener algún derecho á una casa sita en la calle Ancha de la expresada villa y señalada con el núm. 48.

Extracto de la Gaceta de Madrid

La de anteaer contiene las disposiciones siguientes:

Guerra.—Admitiendo la dimisión del cargo de capitán general de Castilla la Nueva y Extremadura, comandante en jefe del primer cuerpo de ejército, el teniente general don Antonio Daban y Ramirez de Arellano, y nombrando para reemplazarle al teniente general don José Chinchilla y Diez de Oñate, capitán general de Sevilla y Granada.

Marina.—Disponiendo cese en el cargo de oficial segundo del Ministerio de Marina el capitán de fragata don Orestes Garcia de Paadín, y nombrando para reemplazarle al teniente de navio de primera, don Carlos Montojo.

—Autorizando la adquisición sin las formalidades de subasta de la máquina y caldera para el algibe que se construye en el arsenal de la Carraca.

—Idem 5.000 fusiles Maüser con cuchillos bayonetas, tapabocas y demás accesorios, y 3.300 correajes necesarios para dichas armas.

Fomento.—Disponiendo se provean por traslación, las cátedras de retórica y poética y psicología lógica y filosofía moral, vacantes, respectivamente, en los Institutos de Salamanca y Toledo.

Noticias locales

Una de las secciones de nuestra legislación que más deficiencias encierra es la referente á inquilinato, la cual parece hecha de encargo para favorecer la morosidad en el pago de arrendamientos.

No hay más que dar un repaso sobre la ley de enjuiciamiento civil, en su parte referente al asunto de que tratamos, para convencernos de que gracias á los interminables trámites á que están sujetas las resoluciones de los Juzgados, el propietario se encuentra atado de pies y manos á merced del inquilino ó arrendatario moroso.

Así es que con frecuencia registramos en nuestra crónica local, atropellos más ó menos violentos de que son víctimas los propietarios ó sus representantes al ir á hacer efectivos los alquileres ó arrendamientos, y cuidado que el dueño de la finca ó su encargado en uso legal de sus derechos se extralimite en lo más mínimo al reclamar la deuda, que entonces el inquilino moroso, amparado siempre por la ley, le promueve cualquier enredo y el propietario, después de no cobrar, se encuentra envuelto en una causa y le cuesta la tortá un pan.

Los abusos que en este sentido tan amenudo se cometen, nos mueven á llamar la atención sobre lo que llevamos dicho, pues lástima dá que cuando tanta y tanta palabra inútil se pierde en el Senado y el Congreso, no haya una voz que dedique sus esfuerzos á intentar siquiera la reforma de nuestra legislación.

Todavía hay sangre.

«Estamos en la Habana.

A cuantos se hallaban en el Palacio de la Capitanía, les produjo admiración profunda el hecho de presentarse presuroso un anciano, vistiendo antiguo uniforme de la caballería española, ante el general Blanco, pidiéndole le designase el sitio más peligroso para luchar.

Dijo que encontrándose en Málaga durante la anterior guerra de Africa, al ser designado un escuadrón de un regimiento á aquella campaña pidió ir voluntariamente, y ganó la cruz laureada de San Fernando y dos cruces rojas. En la anterior campaña de lucha no dejó de poner á prueba su valentía, pues que organizó gran número de fuerzas movilizadas y peleó contra los insurrectos, oponiéndose á la invasión de las fuerzas rebeldes en el departamento Central.

Conserva la bandera con que su escuadrón defendió la integridad de la patria y dijo el marqués de Peña Plata, que deseaba llevarla al combate para morir ó vencer abrazado á ella.

El general en jefe de operaciones en Cuba cedió al valiente veterano el punto donde quisiese defenderla, admirando al propio tiempo los alientos que á los 82 años aún tiene y lo animoso que se encuentra para pelear contra los enemigos del pabellón español.

Este antiguo veterano se llama don Manuel Ramón Nieto y él tan complacido, como admirados los demás de la energía y el valor de tan valiente anciano.

A las diez menos cuarto de ayer noche un individuo animado de excesivo celo por la cosa pública, prorrumpió en desaforados gritos en la plaza de la Fuente, hasta que el guardia municipal de servicio en las Casas Consistoriales le detuvo, siendo encerrado en el cuarto para que le pasara la exaltación patriótica.

Con tal empeño la juventud del Ateneo ha tomado á su cargo la serie de reuniones familiares, la primera de las cuales se celebrará esta noche en los espaciosos salones de aquella sociedad, que todas prontamente resultará á pedir de boca.

Una nutrida comisión obsequiará esta noche á las pollitas con unos bouquets de los más exquisitos de los guisos.

Ha quedado depositada en la Sección de Vigilancia municipal una llave encontrada en la mañana de ayer en la calle de Apodaca.

En el concurrido café de las Siete Puertas se servirán hoy, con motivo de la festividad del día, variadas clases de helados.

Debería corregirse lo que viene sucediendo en el extremo de la calle del Gasómetro á propósito de una válvula de las cañerías de agua. Parece que, no se sabe por quién ni cómo, está dicha válvula abierta, surtiéndose allí del líquido necesario las vecinas del barrio y armándose tales escandaleras que el guardia municipal de punto se vé impotente para refrenar la frescura de las que allí acuden por agua.

Anteaer noche una viejecita, algo devota del espíritu alcohólico, promovió un gran escándalo por algunas calles de la parte alta, hasta que dió con su cuerpo al cuarto de detenidos, donde purgó los vapores del alcohol que la animaba.

Ha llegado hasta nosotros el rumor de que algunos gremios importantes, que hasta hoy han creído preciso surtirse del extranjero, en vista de los cambios y del agio á que esto se presta, han decidido asociarse y establecer con fuertes capitales fábricas bien montadas donde obtener, en mejores condiciones de precio, los artículos que consumen y algunas primeras materias que procedan de la industria.

Si este movimiento se generaliza, dejarán de ser tributarios de los extranjeros, en primer término, los mineros que mandan á Londres sus hierros para que luego nos los vendan los ingleses y belgas con grande utilidad, y muchas industrias como las droguerías, farmacias y otras.

Los periódicos de gran circulación también ganarían mucho, porque habiendo inmensos pinares en España, aquí podrá hacerse la pasta de madera que se emplea para el papel, y que hoy se paga en oro. Deseamos que sea verdad tanta belleza.

A partir de hoy la brillante banda del regimiento infantería de Albuera amenizará todas las noches de los domingos y días festivos, de nueve á once, el paseo central de la rambla de San Juan.

Creemos que nuestra primera autoridad local dictará las oportunas órdenes para que los músicos no se queden á oscuras, como ha sucedido últimamente.

Ha quedado terminado el pasillo del extremo de la calle de San Francisco, con el cual quedará mejorado el tránsito por tan concurrida vía.

A primera hora de la mañana de ayer el alguacil de la parte alta señor Abella y el cabo de la guardia municipal señor Dentú, intervinieron en una riña que por cuestiones de repeso tuvieron dos mujeres, logrando sofocar los humos de las contendientes sin que la cosa pasara á mayores.

Se vende una antigua y acreditada confitería y pastelería situada en un punto muy céntrico de esta capital.

Para más detalles informarán en la Redacción de este periódico.

Como verán nuestros lectores en la sección correspondiente mañana se celebrará en la parroquial iglesia de San Francisco la tradicional fiesta de San Antonio de Padua, predicando por la tarde el joven y elocuente catedrático de la Universidad Pontificia reverendo doctor don Isidro Gomá.

Esta temporada es oportuna para depurarse la sangre, los que sufran enfermedades eruptivas, con el ELIXIR DE ZARZAPARRILLA de Juanola.

El remedio más poderoso contra la JAQUECA es la Migranin Overlach. Venta: Farmacia Moderna B. Misericordia número 5.

Sabemos que se han dictado las oportunas órdenes para que en breve sea un hecho la construcción de un mingitorio en el mercado de la parte alta. Semejante medida cortará de raíz muchos abusos que se cometen en la parte alta, relacionados con la limpieza pública, siendo por lo tanto muy bien recibida por todo aquel vecindario.

En Nules existe un ejemplar de ganado lanar que es verdaderamente asombroso.

Tiene un peso de 150 kilos; es bravo y embiste si se le cita, por lo que hay que tenerlo encerrado y atado con fuertes cuerdas.

La piel tiene más de 15 centímetros de lana. Su dueño, don Gouzalo Sales lo regaló hace dos años al infortunado diestro Fabrilo.

A las nueve de esta noche cantará el coro «El Ancora» algunas piezas de su repertorio, para celebrar la inauguración del nuevo café «El Puerto», situado en la plaza de Olózaga, esquina á la calle de Apodaca.

Entre un caballero y un mozalbete mediaron ayer mañana algunas palabras que dieron por resultado algunas bofetadas, propinadas por el citado caballero al desleugado mozalbete, que se retiró por el foro con las narices chorreando.

¡Cosas de la vida!

Anuncian algunos astrónomos que durante los meses de Julio y Agosto habrá días de horrible calor, por la influencia de los vientos cálidos del Sahara, cuya influencia perniciosa llegará hasta nosotros.

Celebrando mañana la Iglesia la festividad del glorioso taumaturgo de la Religión Seráfica San Antonio de Padua, nos complacemos en felicitar cordialmente á los Antonios y Antonietas, deseándoles toda suerte de prosperidades espirituales y temporales en celebración de su fiesta onomástica.

Observaciones meteorológicas de ayer, facilitadas por el Instituto provincial:

A las nueve de la mañana.—Barómetro, 759'00.

A las tres de la tarde.—Barómetro, 758'00.

Termómetro: Máxima 27'00.—Mínima 17'50.

Temperatura media, 12'00.—Viento S. O.

Noticias provinciales

CABRA.—Afectiva es por demás la situación del Magisterio de este pueblo, adeudándole cantidades considerables.

Es preciso que se ponga pronto y eficaz correctivo á semejante abuso.

CONSTANTÍ.—Señor director del DIARIO DEL COMERCIO.

Muy señor mío: Le suplico se sirva insertar en las columnas de su apreciable DIARIO las siguientes líneas, por lo que le quedará notoriamente agradecido su atento S. S., El correspondiente.

¡Gloria á la villa de Constantí que muy noblemente sabe premiar las virtudes cívicas de sus hijos!

La festividad del Corpus fué un día muy señalado para la referida población. Con motivo de haber llegado de Filipinas el cabo de infantería de Marina José Peris Solé, por pertenecer á una humilde familia y hallarse enfermo de mucha gravedad, por iniciativa del profesor de primera enseñanza don Pedro Ribera, secundado por los jóvenes que pertenecen á la sociedad coral, ayudado por don Bautista Tarrida, profesor, auxiliado á su vez por los aficionados, se trató de representar una función á beneficio del mencionado cabo José Peris.

Así, pues, por la noche se representó el drama catalán «Un mártir de Puigcerdá» con mucho acierto por parte de todos los aficionados, los cuales lucían, lo mismo que los coristas, todos en su ojal el lazo que simboliza la bandera roja y gualda, ondeando en el edificio el pabellón nacional.

En los intermedios se cantaron con mucho gusto y afinación varias piezas del inmortal Clavé «Las flores de Maig», «De bon matí», «Las veladas de Aragón», barcarola «Al mar» y «La doncella de la costa», de Bertumeus.

Al finalizar se leyó un discurso hecho por la profesora titular doña María Montserrat, en el cual se daba las gracias á los vecinos de Constantí por el interés patriótico y humanitario que habian demostrado socorriendo á un desvalido; mucho más de apreciar, por referirse á un pobre soldado que habia estado en Filipinas á combatir por la integridad de la patria; enalteciendo en sumo grado la virtud de la caridad y demostrando que en el lema «Dios, Patria y Caridad» se habian de fundar las esperanzas de la nación.

Todas las clases sociales de Constantí, así los que no pudieron asistir á la función, como los que concurren, ofrecieron su óbolo caritativo al referido José Peris Solé; finalizando la velada con un ¡viva el Ejército español! ¡viva la Marina! ¡viva España! ¡viva la Caridad!

TORTOSA.—Nuestro distinguido amigo, el celoso diputado á Cortes por el inmediato distrito de Roquetas, señor López Puigcerver, nos ha honrado con una carta, dándonos exactas y extensas explicaciones sobre el estado del expediente de ferro carril de Zaragoza al Mediterráneo, antes de Valde Zafán á San Carlos de la Rápita.

En dicha atenta epístola, nos manifiesta lo siguiente:

Que enterado en el Ministerio de Fomento del estado del expediente, resulta que en 22 de Enero último, el Consejo de Estado pasó el expediente al Ministerio, informando que: procede declarar la caducidad conforme á lo dispuesto en los artículos 36 de la ley de ferrocarriles y 32 del reglamento, según los cuales deben instruir expediente los gobernadores civiles de provincia, para que aclaren los motivos por que se solicita dicha caducidad.

Que para este trámite, la Dirección general de Obras públicas, en 8 ó 10 de Febrero último, lo comunicó á los gobernadores civiles de Teruel, Tarragona y Zaragoza, y como todavía no han infor-

mado, en la Dirección se ha prometido al señor Puigcerver que uno de estos días se recordará dicho servicio para que se llene en un plazo brevísimo.

Qué después de este trámite, volverá el expediente á la Junta consultiva y al Consejo de Estado, y por último, á la resolución del ministro.

El señor Puigcerver, nos consta hubiera convocado una reunión de diputados catalanes y aragoneses para ocuparse en éste asunto de vital interés, pero conocido el verdadero estado de la cuestión, no le parece ahora oportuno, y si altamente conveniente, que por todos los senadores y diputados á Cortes por esta provincia y por las de Zaragoza y Teruel, se siga con interés el curso de los trabajos mencionados, empujándolos sin cesar hasta el logro de una solución rápida, satisfactoria y definitiva.

Ya sabe pues el país, ya sabe la junta regional de defensa de los intereses de Alcañiz, ya sabe la prensa, las Corporaciones y cuantos organismos se interesan en la construcción de la suspirada obra, que nuestro distinguido amigo, el digno representante en Cortes por Roquetas, no ceja un momento en procurar toda clase de ventajas para sus representados, obrando con un celo, con un desinterés, y con una actividad, que ciertamente no le acreditan de diputado cuerno.

La conducta del señor Puigcerver merece sinceros elogios, y nosotros le reiteramos nuestra espontánea felicitación, porque sus favores y sacrificios, en pró de la comarca que le eligió, hácese acreedores á nuestro reconocimiento.

REUS.—Con motivo de las tristísimas noticias recibidas de Filipinas, suspendieron los bailes que tenían anunciados las sociedades Circulo Republicano Histórico, El Alba y La Palma cuya resolución celebramos infinito por los sentimientos patrióticos que entraña.

Páginas de la Historia

Alfonso VII se apodera de Baeza

12 DE JUNIO DE 1147

En la excursión que á tierras andaluzas hizo Alfonso VII el Emperador, en 1147, no se contentó con talar campos y arrasar poblados, como habia hecho en Jerez en 1132, y en Jaén, Baeza, Ubeda y Andújar en 1138.

A otra clase de empresas quería dedicar á su gente de armas, y por tal motivo hizo un llamamiento á los magnates cristianos, para que le prestaran auxilios, puesto que su causa era la de la religión del Crucificado.

En tanto llegaban á Castilla los auxilios solicitados, con la gente que tenia marchó á dominios infieles, para preparar la campaña apoderándose de todas las pequeñas poblaciones que se asentaban en los caminos que la proyectada expedición habia de seguir.

Siendo Baeza una de las plazas que le convenia poseer, púsole apretado sitio, dedicando una parte de las tropas á las operaciones de este y otra á rechazar los refuerzos que se pretendían entrar en la sitiada plaza por lo cual logró, sin gran coste, rendirla en muy poco tiempo.

Los moros hicieron al principio algunas salidas; más convencidos, por haber sido siempre rechazados con grandes pérdidas, de que esa forma de defensa solo redundaba en perjuicio de ellos, cesaron de hacerlas y se concretaron á pelear desde lo alto de las murallas y en las brechas que las máquinas de los cristianos hacían.

Reducidos á una situación por demás crítica á causa de la escasez de viveres y de las fatigas del sitio, y amenazados con un asalto en que no se daría enartel, acordaron capitular.

El 12 de Junio de 1147 Alfonso VII de Castilla llamado el Emperador, hizo su entrada en Baeza, momentos después de haberla abandonado los árabes

Maese Rodrigo.

Sección comercial

BOLSA DE BARCELONA

Table with columns: EFECTOS PUBLICOS, Dinero, Papel, 11 Junio. Rows include 4 por 100 interior contado, fin de mes, fin próximo, exterior contado, fin mes, fin próximo, Amortizable contado, 5 por 100 Obligns. sobre renta de Aduanas, Idem pequeñas, Bill. Hip. Isla de Cuba, 1886, 1890, ACCIONES FIN MES, Banco Hispano Colonial, Ferrocarril Tar. Bar. Francia, Medina-Zamora y O. á V., Norte de España, CAMBIOS EXTRANJEROS, Paris á la vista, Londres á la vista.

BOLSA DE MADRID

Table with 2 columns: Item (e.g., 4 por 100 Interior, Amortizable, Aduanas) and Price/Value.

Puerto de Tarragona

Entradas del día 11

De Gandia en un día l. San Pablo, de 5 ts., c. Simó, con tomates, consignado a don José María Ricomá.

De Argel y esc. en 6 ds. v. francés Ebba, de 867 ts., c. Lebrétón, con tránsito, consignado a los señores Viuda y Sobrino de P. Ferrer y Mary.

Despachadas

Para Valencia corb. Llusá, con tránsito. Para Cete v. Santa Ana, con vino. Para Nantes y esc. v. francés Ebba, con vino.

BUQUES A LA CARGA

MARTES 14

Para Londres y Amberes vapor «Balboa», con signatarios señores Mac-Andrew y C.ª. Para Cete, Marsella y Génova vapor «Martos», consignatario don Antonio Más.

Para Burdeos, Helsingfors, Abo, Hangó, Borga, Lovisa, Kotka, Viborg, Fredrikshamn, Nystad, Raunó, Björneborg, Kristinestad, Vasa, Jakobstad, Gamla, Karleby, Uleaborg, San Petersburg y Reval; y para Moskow, Warschau y Nischni Nowgorod, a flete corrido via San Petersburg, saldrá sobre el 16 de Junio el vapor ruso «Ariadne», que despachan los señores Boada Hermanos.

Para Marsella, Gothenburgo, Copenhagen Stockholm, Christiania, Bergen, Maimó, Helsingborg, Norrköping, Gefte, Sundswall, Stettin, Danzig, Koenigsberg, Libau, Riga y demás puertos de Suecia, Noruega, Dinamarca, Alemania y Rusia, estará a la carga el 16 del corriente el vapor «Adolph Meyer», que despachan los señores Boada Hermanos.

Sección religiosa

LA COMUNION

Las almas verdaderamente devotas acuden a saciar la sed abrasadora que causan las fatigas anejas a las penalidades de este valle de lágrimas a las fuentes copiosas que manan de las llagas del Salvador, recibiendo sacramentalmente en sus almas.

Este es el fin que se propuso Jesucristo al instituir el adorable Sacramento de los altares, y la Iglesia, fiel depositaria de los Sacramentos instituidos por su divino fundador, exhorta a los fieles a que acudan con frecuencia al pie del tabernáculo a fin de reparar sus fuerzas con el pan de los ángeles.

La práctica de la Comunión frecuente es un privilegio especialísimo que solo se concede a las almas puras que saben prescindir de las bajezas y miserias de este mundo seductor y llevan una vida más propia de ángeles que de hombres.

Los pecadores debemos contentarnos con la Comunión espiritual, trabajando sin cesar a fin de adquirir la pureza de conciencia indispensable para recibir dignamente la sagrada comunión.

Santos de hoy. - Santos Juan de Sahagún y Onofre cfs.

Santos de mañana. - San Antonio de Padua cf.

Mes del Sagrado Corazón

Continúa en las iglesias y horas que siguen: Catedral. - A las siete y cuarto de la tarde en la capilla del Santísimo Sacramento.

Santisima Trinidad. - A las siete de la tarde con exposición, canto del Seráfico Trisagio, ejercicios del mes, bendición, reserva y canto de letillas.

San Francisco. - A las ocho de la mañana durante la misa.

San Juan Bautista. - A las cinco y media y a las siete durante la misa.

Sagrado Corazón. - De siete a ocho de la mañana.

San Miguel. - A las siete de la mañana.

Dominicas de la Presentación. - A las seis de la tarde.

Carmelitas descalzos. - A las siete de la mañana.

Jesús-Maria. - A las siete de la mañana.

Hospital. - A las seis de la mañana durante la misa.

CULTOS DE MAÑANA

San Francisco. - Fiesta de San Antonio de Pádua. - A las nueve y media de la mañana solemne oficio. Por la tarde a las cinco y media Rosario solemnemente cantado, motete y sermón por el reverendo doctor don Isidro Gomá.

Sección oficial

Servicio de la plaza para hoy

Jefe de día: don Enrique Alonso de Medina, teniente coronel de Gravelinas. Parada Albuera. Visita de hospital y provisiones, capitán 4.º de Albuera. Paseo de enfermos: Albuera. El comandante sargento mayor, Rogelio Marzo.

Registro civil

Inscripciones verificadas en el día de ayer

Nacidos. - Josefa Vidal Grau; Pedro Rodriguez Serrano; Timoteo Pardo Romanas. Fallecidos. - Ninguno. Matrimonios. - Ninguno.

Telegramas

Madrid, 9'30 m.

Washington. - Convencido el Gobierno de Mac-Kinley de que no hay buques españoles disponibles para interceptar sus envíos de refuerzos a Cuba, ha dado las órdenes oportunas para que inmediatamente salgan de Cayo Hueso las expediciones organizadas.

El ataque a Puerto Rico ha sido aplazado hasta tanto que el almirante Sampson se haya hecho dueño de Santiago de Cuba.

El almirante yanqui opera actualmente desde Santiago a Guantánamo, barriendo la costa a cañonazos a fin de destruir las defensas y de impedir que las tropas españolas se concentren en los puertos que por su índole especial sean los más fáciles para hacer los desembarcos.

Contra lo que los telegramas particulares dicen, Sampson nada manifiesta en su parte al Gobierno sobre desembarcos en Santiago de Cuba ni puntos de la costa inmediatos.

Madrid, 11, 10 m.

Dícese que a la escuadra del almirante Cámara se le unirá durante su travesía al punto a que se dirige, un buque guerra de gran porte que el Gobierno español acaba de adquirir.

No respondemos de la verosimilitud de esta noticia por más que con insistencia circula.

Madrid, 11, 10'15 m.

«El Imparcial» publica un telegrama de su corresponsal en la Habana dando cuenta de que durante tres horas, desde las ocho a las once de la mañana, estuvieron ayer los buques de la escuadra enemiga bombardeando.

La escuadra de Sampson avanzó hacia la boca del canal y destacó al enemigo un buen número de lanchas con tropas de desembarco.

Estas intentaron ganar la playa; pero las tropas españolas las rechazaron.

No hubo bajas por nuestra parte, pues el bombardeo lo hacían los yanquis desde gran distancia.

Las baterías españolas no hicieron fuego porque el enemigo se encontraba fuera del alcance de sus cañones.

Madrid, 11, 11'5 m.

El gobernador de Canarias ha comunicado al Gobierno que si bien este año han salido más familias que otros, no debe este hecho interpretarse en sentido pesimista.

Al iniciarse el calor todos los años se alejan las familias que invernan aquí en busca de más bajas temperaturas.

La opinión en las islas se muestra tranquila.

Madrid, 11, 11'30 m.

Telegrafían de Nueva York que se han concentrado 16 buques de guerra en la Florida para convoyar una fuerte y numerosa expedición de tropas de desembarco.

Despachos del mismo origen confirman la noticia de que el acorazado «Texas» cañoneó por equivocación a los cruceros «Nixeu» y «Marblehead», a los que creía españoles.

Reconoció su error el comandante del «Texas» cuando se disponía a atacarlos resueltamente.

De Washington dicen que el cónsul de los Estados Unidos en Veracruz ha telegrafiado que por denuncia del cónsul de Inglaterra ha sido detenido el capitán de un buque mercante español por insultos a la bandera norteamericana.

Los tribunales le han condenado a un día de arresto, expulsión del puerto y multa de 500 pesos.

El general Merrit, según dicen de San Francisco de California, ha hecho en un

banquete dado en su honor una declaración importante.

El general, jefe de la expedición yanqui a Filipinas, dijo, despidiéndose de las personas que le obsequiaban, que el territorio adquirido por los Estados Unidos por conquista no se reintegrará a España ni se abandonará sea cual sea la actitud de Europa, y que lo que la Marina conquistó lo conservará el Ejército.

Madrid, 11, 12'45 t.

Se ha recibido un telegrama del general Blanco dando cuenta de varios encuentros con los rebeldes en la región Oriental.

En Palosi se libró un encuentro, en el cual nuestras tropas tuvieron doce heridos.

En Puerto Escondido las partidas de Calixto García tuvieron un capitán muerto y varios heridos.

En las Empalizadas les hicimos 18 bajas y en Ciénaga les causamos sensibles pérdidas.

Madrid, 11, 1'10 t.

Telegrafían de Londres que el cónsul general de los Estados Unidos en la capital portuguesa comunica constantemente al gobierno de Washington noticias referentes a España y a los medios de defensa con que ésta cuenta.

Añade el despacho que en su última comunicación el citado cónsul dice a Mac-Kinley que España se halla en el momento más crítico de su difícilísima situación.

Madrid, 11, 1'25 t.

Continúan los comentarios sobre las conferencias que ayer y hoy celebraron los señores Sagasta y duque de Almodóvar del Río, los cuales se relacionan con los rumores que circulan sobre los propósitos de las potencias de intervenir en los sucesos de Filipinas para oponerse al dominio en aquellas islas de los yanquis y de los rebeldes del infame Aguinardo.

Madrid, 11, 1'45 t.

Telegrafían de New York que el vómito adquiere grandes proporciones entre las tropas reconcentradas en Cayo Hueso y Tampa.

La epidemia se presenta este año con caracteres alarmantes en las capitales y pueblos del golfo.

Madrid, 11, 2'13 t.

Telegrafían el general Blanco con referencia a despachos de Santiago de Cuba que el coronel Aldea, al frente del regimiento de Asia, ha librado empeñado combate con fuerzas insurrectas en Punta Cabrá.

Durante el combate tres buques norteamericanos avanzaron.

Los barcos yanquis no tardaron en romper el fuego, sin que afortunadamente nos causaran bajas sus disparos.

Madrid, 11, 2'20 t.

Esta mañana ha conferenciado con el general Correa el encargado de la subsecretaría de Marina general Terry.

Indablemente el objeto de la conferencia fué tratar de asuntos del departamento.

Madrid, 11, 2'40 t.

Se confirma oficialmente que en Hong Kong se decomisó una importante partida de armas consignada a los rebeldes tagalos.

También se confirma en forma que no deja lugar a dudas que el «Terror» sigue en aguas de Puerto Rico.

Madrid, 11, 2'50 t.

Washington, 10. - El presidente de la república de Santo Domingo ha protestado de los perjuicios que causa a sus intereses la permanencia de grandes cuerpos armados en estado de indisciplina en Cayo Hueso, Tampa y la Florida.

La protesta del general Herreux se halla concebida en enérgicos términos.

Madrid, 11, 3'25 m.

Los ministros celebrarán mañana Consejo bajo la presidencia del señor Sagasta.

No hay que decir si este Consejo revestirá importancia en estos momentos en que tan graves cuestiones se ventilan.

Los amigos del señor Sagasta dicen que se tomarán acuerdos trascendentales para evitar el espectáculo que se está ofreciendo al país con los debates y con las campañas obstructionistas de las minorías.

Madrid, 11, 3'40 t.

El ministro de Ultramar ha recibido un telegrama del general Blanco, en el que la primera autoridad de la isla dice:

Aumenta considerablemente la escuadra enemiga que bloquea Santiago de Cuba.

Hoy están a la vista del puerto 24 buques norteamericanos, en su mayoría de gran porte.

Témese que intenten desembarcar fuerza en estas costas.

Hay bastante expectación. Las tropas y voluntarios, animados de un gran espíritu y dispuestos a luchar por la patria.

Madrid, 11, 3'50 t.

Al conocerse el telegrama oficial de Cuba que he comunicado, se han acentuado las corrientes pesimistas.

Créese en la inminencia de un terrible combate.

Por esta vez el anuncio yanqui de que el domingo se librará un decisivo combate parece que se confirma.

Sección amena

Geroglíficos comprimidos

Sur deber nab

La solución mañana. Solución al geroglífico: MARIANO.

FÁBRICA DE BRAGUEROS

Pedro Montserrat

Teniendo en cuenta la importancia de esta capital y en vista de que carece de la fabricación de estos artículos el dueño de este establecimiento ha tenido a bien montar uno en que se fabrican y componen toda clase de bragueros y aparatos ortopédicos en iguales condiciones que el que ha tenido durante muchos años en Barcelona.

Los señores compradores obtendrán una gran rebaja en las composturas; bastando un pequeño aviso para que la colocación sea a domicilio, si así es desea.

CALLE DE LA UNION, 34 TARRAGONA

ANUARIO DEL COMERCIO

DIRECTORIO DE LAS 400.000 SEÑAS DE ESPAÑA, ULTRAMAR, ESTADOS HISPANO-AMERICANOS Y PORTUGAL

VIGÉSIMA EDICIÓN 1898 (BAILLY-BAILLIERE)

Ilustrado con 22 mapas de provincias de España. Premiado con Medalla de Oro en la Exposición de Matanzas 1881 y de Barcelona 1888; Medalla de Plata en la de París 1889, Gran Diploma de Honor en el Concurso internacional de Madrid de 1890, y la más alta recompensa en la Exposición de Chicago de 1893. Reconocido de utilidad pública por Reales órdenes. Obra útil e indispensable para todos. Evita pérdida de tiempo. Tesoro para la propaganda industrial y comercial. Este libro debe estar siempre en el bufete de toda persona, por insignificantes que sean sus negocios.

El ANUARIO DEL COMERCIO lo forman dos tomos encartonados en tela de más de 1.500 páginas cada uno y comprende:

1.º Parte oficial: La Familia Real, Ministerios, Cuerpos diplomáticos, Consejo de Estado, Senado, Congreso, Academias, Universidades, Institutos, etc., 2.º Indicador de Madrid por apellidos, profesiones, comercio e industrias y calles.

3.º ESPAÑA por provincias, partidos judiciales, ciudades, villas o lugares, incluyendo en cada uno, 1.º una descripción geográfica, histórica y estadística, con indicación de las carterías, estaciones de ferrocarriles, telégrafos, ferias, establecimientos de baños, círculos, etc.; 2.º la parte oficial, y 3.º las profesiones, comercio e industrias de todos los pueblos, con los nombres y apellidos de los que las ejercen.

4.º Aranceles de Aduanas de la Península, ordenados especialmente para esta publicación.

5.º Cuba, Puerto Rico e Islas Filipinas, con sus administraciones, comercio e industria.

6.º Estados Hispano-Americanos, divididos en: América Central: Costa-Rica, Guatemala, República Mayor y República Dominicana. - América del Norte: México. - América del Sur: Bolivia, Colombia, Chile, Ecuador, Paraguay, Perú, República Argentina, Uruguay, Venezuela y Curacao.

7.º Reino de Portugal y sus colonias.

8.º Sección Extranjera.

9.º Sección de anuncios, con índices.

10. Índice general de todas las materias que contiene el ANUARIO. Este índice está redactado en español, francés, alemán, inglés y portugués.

11. Índice geográfico de España, Ultramar, Estados Hispano-Americano y Portugal.

12. Índice general.

Precio: 25 PESETAS

Se halla de venta en la Librería editorial de BAILLY BAILLIERE E HIJOS, plaza de Santa Ana, 10, y en las principales del mundo.

# ANUNCIOS

## CEPAS AMERICANAS

Grandes existencias, á precios sin competencia posible, de barbados y estacas de todas clases y variedades.

**Riparias Gloria Montpellier, Riparia Grau Gravé, Rupestris Lot, Ruperris Guiraud, Ruperris Misión, Ruperris Martin, Ruperris Gauzin, ARAMON RUPESTRIS**

Híbridos americanos. Americano-europeos. Variedades europeas para injertos. Útiles para injertos y cultivos de la vid. Abonos y cuanto sea menester para los viticultores.

Para informes y pedidos dirigirse en esta provincia á Buhaventura Boronat, VALLMOLL, ó á su representante en Tarragona

**José María Boronat**

DIRECCIÓN DEL «DIARIO DEL COMERCIO»

### Pastillas Bonald

CLORO BORO-SÓDICAS CON COCAINA

Su eficacia está reconocida por los señores Médicos para combatir las enfermedades de la BOCA y de la GARGANTA

tos, ronquera, dolor, inflamaciones, picor, aftas, anginas, ulceraciones, sequedad, granulaciones, afonía producida por causas periféricas, fetidez del aliento, placas mucosas, fenómenos bucales de la dentición, salivación, hidrargírica, efectos nocivos de la nicotina, catarros, laringo-faríngeos, afectos nerviosos del estómago, vómitos, etc. etc.

TENEMOS PREPARADAS

- PASTILLAS Cloro-Boro-Sódicas.
- PASTILLAS Cloro-Boro-Sódicas con cocaína y mentol.
- PASTILLAS Cloro-Boro-Sódicas, con pilocarpina.
- PASTILLAS de cocaína y mentol.
- PASTILLAS de cocaína, codeína y mentol.

Para los casos que los Srs. Médicos consideren indicadas

Las pastillas BONALD, premiadas en varias Exposiciones científicas, tienen el privilegio de que sus fórmulas fueron las primeras que se conocieron de su clase en España y el Extranjero. Se venden en todas las Farmacias y en la del autor

Núñez de Arce, 17  
Antes Gorguera  
MADRID

## ANUARIO RIERA

(GUIA GENERAL DE CATALUÑA)

Contiene unas 150,000 señas referentes á comercio, industria, profesiones, artes y oficios, elemento oficial, principales propietarios, datos estadísticos, históricos, geográficos y descriptivos, ferrocarriles, carreteras, correos, telégrafos, teléfonos, aguas medicinales, balnearios etc., etc. (Las señas de Barcelona comprenden las de las seis poblaciones agregadas). Por medio de una sencilla combinación, facilita gratis á los suscriptores, señas de comerciantes é industriales de las principales poblaciones de

## ESPAÑA

manuscritas á los sobres, fajas ó circulares que se nos faciliten. También contiene un índice geográfico de España con indicación de la provincia á que pertenece cada población, número de habitantes y varios datos de gran interés para el Comercio en general. Es la única Guía que se publica con todos sus datos revisados de nuevo para cada edición. Forma un abultado tomo de unas 1.400 páginas (18 x 28 centímetros) impresas sobre buen papel y encuadernado en tela.

PRECIO: 10 pesetas en Barcelona y 11 fuera, franco porte certificado.

OFICINAS: Calle de Pelayo, 38. — BARCELONA

### IMPRENTA DE ESTEBAN PANIES

Calle Unión, n.º 54. — TARRAGONA

En este acreditado establecimiento se confeccionan toda clase de trabajos con perfección y prontitud á precios muy económicos. Abierta toda la noche. Tarjetas de todas clases.

CALLE UNIÓN 54. — TARRAGONA

### CARAMELOS PECTORALES

del médico Salas

Curan la Bronquitis, Tos, Catarros, etc., limpian de mucosidades el aparato respiratorio tan solo tomando uno al acostarse y otro por la mañana. Composición inofensiva no contiene medicamento peligroso.

Depósito en Tarragona:

Farmacia de R. Puig, Rambla de San Juan, 57

PRECIO DE LA CAJA: 150 PESETAS

# DIARIO DEL COMERCIO

ÓRGANO DEL PARTIDO LIBERAL-DINASTICO

ADMINISTRACION: CALLE DE LA UNION, 54, (IMPRENTA)

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN: En Tarragona 1.75 pesetas al mes y 5 pesetas trimestre. En el resto de España 6 pesetas trimestre. En el extranjero 15 pesetas trimestre. PAGO ADELANTADO. ANUNCIOS Y REMITIDOS á precios convencionales.—Paramás informes dirigirse á esta Administración.